

CONCLUSIONES DE LA CONFERENCIA NACIONAL DE LOS SOCIALISTAS DE IZQUIERDA

Aspectos Generales

La Coordinación Nacional de los Socialistas de Izquierda convocó a una jornada de análisis y debate sobre el trabajo ideológico y político de los militantes de esta corriente. Esta jornada tuvo carácter nacional y resolutoria. Asistieron compañeros de la 1° Región, 2° Región, 3° Región, 5° Región, 7° región, 8°, 9°, 10°, 11° y de la Región Metropolitana.

La importancia de este evento estuvo en el cómo implementar acciones políticas en relación de la gran lucha ideológica y política en que en este período nos vemos enfrentado. Es decir, como le damos contenido político a nuestro accionar para resolver en forma exitosa la contradicción planteada en este presente que se da, por un aspecto, la recuperación y mantención de la continuidad histórica del ideario de nuestros fundadores, pensamiento Allendista y los principios teóricos marxista del partido frente al liquidacionismo oportunista derechista de los que pretenden transformarlo en un partido Socialdemócrata cuyo carácter es neoliberalista.

Esta contradicción no se resuelve con discursos, ni con una actitud contemplativa o rupturista, la resolvemos con una política correcta reflejada en nuestro pensamiento socialista y nuestra práctica socialista.

Si consideramos que la política es la expresión consciente de los intereses de una clase determinada, no podemos aceptar una actitud pasiva ante el oportunismo, ellos expresan en su práctica y pensamiento social su sello derechista que es defensa de los intereses de los explotadores, llámese el imperialismo Norteamericano y la oligarquía chilena, así no podemos extrañarnos de su forma de hacer política, la organización y estructura que le han dado al partido.

Entonces, nuestra lucha ideológica y política es correcta porque se manifiesta en la teoría y la acción la defensa de los intereses del pueblo y la transformación social para generar una patria más justa y solidaria

Esto nos da la pauta de la temática que se debía debatir y analizar significativamente temas, como La situación internacional, contradicciones históricas del período en que vivimos, la crisis de la transición y desafíos de la democratización de Chile, conformaron una sola comisión. La estrategia política y programa del PS y el partido que queremos, la construcción del partido fue la otra comisión.

La inauguración del evento estuvo a cargo del Compañero Carlos Moya miembro de la Coordinación Nacional, quien señaló directrices importantes que debemos considerar:

Nosotros constituimos la fuerza protagónica de la lucha por la defensa del Socialismo, nuestra identidad es del socialismo allendista, los embaucadores, los trapecistas desprecian el socialismo, ellos tienen problemas de identidad, no nosotros.

Debemos recoger de la experiencia vivida las formas para reconstruir el partido protagónico que se estructura y organiza de tal forma que se defiende a sí mismo de los propósitos oportunistas, un partido latinoamericano de nuevo estilo participativo, democrático, partido socialista de estado, no un furgón de cola o domesticado en función de las políticas emanadas del gobierno de Lagos.

Dice el compañero Moya que hay cuatro tareas que los socialistas de I, debemos realizar, estas son:

① Contribuir a la reorganización y revalorización del trabajo en la base militante y en la base de los movimientos sociales a través de políticas que plasmen las expectativas, los sueños y las necesidades de los trabajadores y de los excluidos.

② Trabajar para la democratización del partido, además, valorar la vida fraternal de los socialistas en la base, porque ella es y debe ser la depositaria del poder de decisión y generación, y es a ella a quien se le debe rendir cuenta y evaluar y aportar a sus dirigentes el compromiso de asumir el costo y la mantención de una política correcta

③ Repolitizar el partido es una tarea urgente, no sólo introduciendo la práctica de la reflexión crítica, de un debate permanente y un estudio de la realidad nacional, produciendo propuestas donde se privilegie la formación política, la educación de nuestros jóvenes, difusión activa de nuestras ideas, la multiplicación de círculos de estudios. Estamos en deuda en forma explícita con la cultura nacional, tenemos deuda los socialistas con la Educación Superior, debemos hacer un estudio serio de sus problemas para elaborar políticas sectoriales que contribuyan a la solución de sus problemas. Para la repolitización del país debemos desarrollar revistas, diarios que permitan la difusión de nuestras ideas, politizar el país con nuestros análisis, estudios y propuesta preñada de solidaridad y justicia social.

④ Es éticamente central favorecer el reencuentro de los socialistas con el partido, hacer que vuelvan lo antes posible aquellos compañeros que con justa decisión lo quisieron abandonar ante la impotencia de transformarlo, ellos se autoimpusieron exigencias morales de no compartir ni ser cómplices de su destrucción. Hoy no quedan excusas para marginarse, necesitamos su trayectoria, su formación de cuadro, porque es importante su aporte en la recuperación del partido y en la creación de un nuevo proyecto socialista. Su herencia militante es de suma importancia para el desarrollo de esta corriente.

El análisis y el debate realizado por los compañeros en las comisiones de: La situación Internacional, Contradicciones históricas y Crisis de la transición, Desafíos de la democratización de Chile, concluye en los siguientes acuerdos políticos:

Situación Política Nacional

- 1) Asumimos la representatividad política del socialismo ante la sociedad y el partido.
- 2) Generar la unidad interna de la acción de todas las corrientes de izquierda del partido, esto debiera ser uno de los objetivos fundamentales.
- 3) El crecimiento interno y exterior de nuestra acción socialista basado en el resultado de nuestra participación en la lucha de clase y frentes sociales.
 - Nuestra acción política se desarrolla equilibradamente en ambos campos, en lo interno y externo, no es posible desarrollar solo la acción interna o externa, el uno con el otro para nosotros es inconcebible.
- 4) Rechazo absoluto al nepotismo como práctica habitual que origina conductas corruptas del Gobierno y de la acción socialista. Se propende a la democratización interna en todos sus sentidos.
- 5) Prepararemos propuestas con claridad cuyas acciones nos permitan enfrentar con éxito la próxima conferencia de organización.
- 6) En el desarrollo del trabajo político en el seno del pueblo debemos identificarnos con sus intereses y de los trabajadores, reconocer una organización popular, antiimperialista y latinoamericana, nuestro carácter nacional popular nos hace ser y no obliga a ser portavoces de los intereses de las grandes mayorías nacionales.
 - Para lograr lo expresado debemos fortalecernos como corriente socialista de izquierda con nuestra presencia en los movimientos sociales de cualquier índole.
 - Esto nos conduce a desarrollar una política de alianzas que incluya a todos los sectores que están en contra de la globalización neoliberal.
 - Asumir los grandes temas candentes en los que el partido ha guardado silencio y estructuralmente permanece mudo, esta corriente debe asumir aquellos temas que afectan al pueblo como lo sucedido en Alto Hospicio, injusticias cometidas contra el ciudadano común o contra organizaciones sociales. Allí el partido tiene una actitud de indiferencia y una inmovilidad absoluta.

Política Nacional

- Plano social

Nuestro trabajo político hacia fuera tiene como punto de partida unirnos al pueblo, organizarlo y movilizarlo a través de:

- Impulsar un programa político que permita reencantar al pueblo chileno en sus luchas por sus intereses, por las reformas nacionales, por las formas de plebiscitar,

éstas pueden ser nacionales, como la reforma de la Constitución, regionales, comunales, sobre temas puntuales. Todo esto debe ser una acción política donde el pueblo sea protagonista con el objetivo de repolitizar al país.

- Crear un sistema popular para generar leyes, como una nueva dinámica social debe existir la posibilidad de crear los mecanismos legales jurídicos para ello, crear iniciativas populares para que cualquier persona natural o legal que quiera solucionar problemas locales o regionales pueda hacerlo.

4 Para eso debemos ser consecuentes, debemos tener una política electoral definida, como una señal de transparencia para la ciudadanía y para nosotros, refundar el partido, llegar a una elección de candidatos, concejales y parlamentarios que deben ser elegidos a través de elecciones primarias por la militancia del partido, eso constituiría un deber ineludible.

7 La educación superior, con estos Institutos Profesional, Universidades, debe permitir el libre acceso del pueblo y no estar limitada hoy a las clases sociales pudientes, a la neoaristocracia, todo esto es posible como por el ejemplo el caso de Venezuela.

7 Dar una solución definitiva al problema de los derechos humanos, no una reconciliación, sino que como socialistas impulsar un gran movimiento que sea capaz de generar un proyecto de reparación en forma integral de los derechos humanos, que abarque a los presos políticos, a los exonerados, a los torturados y a todos ellos que fueron víctimas de la represión directa o indirectamente, exigir una reparación económica y que esta sea una política de Estado, creando un organismo de éste que propenda a la defensa y promoción de las políticas que corresponden a los derechos humanos.

- Plano económico

Nuestro trabajo político debe estar orientado a luchar por:

1 La refundación de la Corfo 2 para solucionar el problema de la cesantía, aquí el Estado asumirá labores productivas que al sistema neoliberal no le interesa.

2 Fortalecimiento de las PYMES, a través de las atribuciones objetivas que posee la Corfo 2, ésta debiera fomentar e implementar las empresas operativas y productivas donde tengan participación los trabajadores.

3 La reducción del gasto militar, una redistribución más racional de ese gasto, así se le exige al gobierno no realizar la compra de aviones F 16 y otras operaciones y transacciones que signifiquen una burla al pueblo que necesita cosas más urgente.

4 - A la Ministra Bachellet se le exige que tome acciones definitivas encaminadas a terminar con la farsa de aquellas comisiones de búsqueda de la verdad, es decir, que la ministra asuma su rol socialista y sea capaz de exigir al Ejército que entregue la verdad de lo que sucedió y muestre el destino de los desaparecidos, por lo tanto, se

establece no a la reconciliación y no al perdón sin justicia ahora y siempre para con sus hijos.

✗ Es fundamental efectuar un trabajo intenso con los dirigentes sindicales para que ellos puedan plantear los temas sindicales y llevar nuestras propuestas con la finalidad que nuestra corriente tenga un rol sustantivo en el trabajo sindical.

✗ La situación del cobre es un tema que debe preocuparnos y exigir al gobierno que aplique la legislación pertinente que permita controlar el precio del cobre, constituyendo así el sueldo de Chile, porque el Estado fijaría el precio por ser el principal productor de cobre en el mundo. El ejemplo lo tenemos en la OPEI con el petróleo y lo que Pinochet traicionó con el retiro de Chile de la PEC, es un deber volver a retomarlo como política de Estado, solamente aplicando las leyes que el Gobierno no ha tenido el valor de utilizar como instrumento jurídico.

- A través de resquicios legales solo cuatro compañías tributan, las otras se acogen a esos resquicios señalando que no tienen utilidades, tienen pérdidas, frente a eso no se le da recursos ni mecanismos legales a Impuestos Internos para cautelar que se imponga.

✗ Acorde con nuestro pensamiento socialista rechazamos en forma absoluta la privatización de Codelco bajo cualquier sistema, de hecho, ya casi está privatizado mediante subterfugio, se debe retomar el camino del control estatal.

- Todas estas acciones políticas confluyen en avanzar esta corriente socialista para que sea capaz de ofrecer al país un programa y un modelo de transición alternativo social y participativo que puede derrotar al modelo neoliberal.

Situación internacional

En el ámbito internacional nuestro trabajo político debe orientarse a las siguientes acciones:

✗ Retiro del partido de la II Internacional socialista.

- Estrategias claras de representación del socialismo en los movimientos sociales a nivel mundial que están en contra de la globalización y el sistema neoliberal. Se plantea enviar una delegación al Foro Mundial que se efectuará en Porto Alegre.

- Solidaridad con los pueblos latinoamericanos que están viviendo un proceso de antiglobalización y antineoliberalismo, como el pueblo venezolano, colombiano y palestino.

✗ Restablecer acciones de solidaridad y diseñar propuestas desde la corriente en el pueblo argentino con las organizaciones sociales.

✗ Apoyar desde Chile, desde nuestra corriente, la creación de un Internacional socialista interamericanista, latinoamericanista.

- Efectuar e implementar mecanismos de relación con la Internacional Indígena para apoyar al pueblo mapuche, y a todos los pueblos originarios, contra el agresor mundial de los pueblos indígenas.
- Impulsar una política exterior de Izquierda estableciendo relaciones con organizaciones sindicales y sociales internacionales para formar un frente común en defensa de los procesos de la Globalización económica y de la explotación de los países del tercer mundo.
- Es necesario clasificar que a nivel mundial han surgido movimientos sociales que han impulsado una lucha contra las organizaciones que representan a las transnacionales, al neoliberalismo, son movimientos sociales espontáneos conformados por sectores juveniles, sectores excluidos que se movilizan por reivindicaciones economicistas. Estos movimientos no tienen programas que respalden sus luchas, es necesario estén inmersos en ellos con el propósito de generar programas políticos que hagan de estos movimientos más perdurables en el tiempo.
- Existen convenios internacionales de comercio que realizan los gobiernos a espaldas del pueblo y partidos políticos, como el ALCA, el NAFTA, nuestra labor es preparar a los compañeros, especialmente sindicales, para que en el Congreso próximo de la Cut, se planteen políticas de defensa de los trabajadores frente a estos convenios internacionales, además de emplazar al gobierno frente a esto.
- Como aspecto final se concluye que partiendo de la actual crisis del partido debemos constituirnos en una alternativa revolucionaria socialista que responda a una dirección política de la expresión social antiimperialista, antineoliberalista y ante la degradación del partido.

La Comisión que se preocupó de analizar y detectar la estrategia política y programa del PS y el partido que queremos. La construcción del partido llegó a las siguientes políticas:

- Nuestro trabajo político e ideológico dentro del partido se centra en darle importancia a la conferencia de organización nacional que fue acordada el 5 de enero de este año por el 4º Pleno del Comité Central cuya realización se efectuará dentro del primer semestre de este año.
 - Esta conferencia de organización la concebimos como su nombre lo señala y no una conferencia programática ni menos un Consejo Nacional.
- Esta conferencia debe organizarse y realizarse en la base partidaria, sean éstas comunales, provinciales, regionales y nacionales, es decir, su composición debe estar representada por todos los delegados elegidos en los comunales, no solo presidentes y

secretarios comunales. La elección de estos delegados debe efectuarse el mismo día de la realización de la conferencia con los participantes de dicho evento.

- Los socialistas de izquierda deben participar activamente en estas conferencias, no pueden eludir la responsabilidad de ser militantes protagónicos en estos eventos.
- Los compañeros que están en el Comité Central se les solicita que exijan perentoriamente el Reglamento de la Conferencia y que refleje el carácter que ya hemos planteado.
- Nuestro trabajo desde este momento es impulsar un debate en los comunales para exigir a las direcciones comunales la realización de las Conferencias. Todo esto se llevará a cabo de acuerdo a una reglamentación establecida anteriormente, si no lo hubiere esta comisión solicita a la plenaria que se llegue al acuerdo de boicotear esos eventos.
- Este acuerdo fue impugnado en la plenaria y se manifestó que se deben hacer todos los esfuerzos necesarios para que la Conferencia Nacional de Organización deba ser democrática desde su inicio o por lo menos hacer que sea lo más cercano posible a una reglamentación democrática, porque quedarnos fuera de ella sería ponernos la soga al cuello y es importante que los participantes en los comunales de este evento elijan allí sus delegados, así se evitaría el acarreo.
- Es necesario discutir las estrategias y las tácticas para el trabajo político que está relacionado con la conferencia, colocando temas que tienen una enorme trascendencia para la vida partidaria, así surgen temas como el partido que queremos.
- Nosotros concebimos un partido de militantes con un fundamento teórico marxista y con una estructura orgánica nuclear, es decir, la base fundamental es el núcleo, lugar donde efectúa la vida de militante nuestros compañeros. Estos núcleos no pueden estar al margen de los frentes de masa, deben estar insertos en los estudiantes, en los profesores, en los pobladores, en los trabajadores sindicalizados y no sindicalizados, en los artistas, en los intelectuales y en otros. Esto exige que el militante deba participar en un frente de masas. Las direcciones, los militantes de base deben iniciar en estos momentos la discusión de un programa para el país y para el partido.
- El trabajo nuestro en este periodo adquiere una relevancia creciente. Para construir, desarrollar políticas y movilizar al pueblo debemos efectuar en la base partidaria una discusión sobre políticas de finanzas, cuya estrategia nos permita solventar los gastos que demanda nuestro trabajo político. No somos un partido de funcionarios por eso debemos generar creativamente recursos en cada comuna, provincia, región y estar consciente que el paternalismo nos conduce al oportunismo, al inmovilismo y a la complacencia.

Para solucionar la comunicación a nivel nacional debe existir una coordinación de comunicación que genere canales de distribución de la información en forma

expedita hacia las regiones provinciales y comunales del partido. **Debemos** continuar con la revista teórica y con el boletín.

- La educación política e ideológica se debe desarrollar en los núcleos, con **programas** de formación integral del militante, no hay que olvidar que la formación es **teórica y práctica**, quien no realice un trabajo político en los frentes de masa, caerá en **una** formación unilateral; aún así es necesario que la coordinación nacional apoye **estos** programas de educación política.

Juventud Socialista de Izquierda

Los compañeros de la Juventud en su análisis y debate del estado precario en que se encuentra la juventud socialista han determinado formar una Dirección Nacional de la Juventud Socialista de Izquierda y el compañero que asume como coordinador nacional es José Jerez, quien hace un llamado a los militantes con la finalidad de apoyar este trabajo político que emprenden sobre todo con la motivación y el reencantamiento de los jóvenes para que asuman este compromiso histórico que hace ser de los socialistas verdaderos conductores del pueblo, para la transformación social que se requiere.

COMENTARIO FINAL

Esta jornada política e ideológicamente fue fructífera, motivante y generó una mística renovadora en el espíritu revolucionario de los compañeros asistentes, las tareas están definidas, falta ahora ponerles el corazón, la emotividad, el sentimiento, la acción y el cerebro, para que nuestros objetivos políticos sean asumidos verdaderamente por el pueblo.

Sin embargo es necesario recordar lo que queda pendiente y la clarificación de algunos conceptos, como por ejemplo, la globalización es algo interesante y bueno, porque la lucha de los pueblos se ha mundializado, lo que puede permitir una solidaridad más activa y una profundización de la lucha de los pueblos. A lo que nos oponemos entonces es a la neoliberalización laboral que ha permitido una explotación deshumanizada.

Nosotros estamos en contra de la crisis de los Estado -nación porque significa la sustitución de ese proyecto de poder, que lo asumen las transnacionales con una propuesta de crecimiento inhumano que va contra el planeta y que lentamente lo va destruyendo. El planeta es un sistema de equilibrio y el hombre es parte de este sistema, su destrucción es la destrucción de lo humano, así tenemos que el imperialismo se negó a firmar el proyecto de Kioto porque tenía problemas estructurales en su estructura.

a firmar el proyecto de Kioto porque tenía problemas estructurales en su economía interna.

La solidaridad con el pueblo argentino se debe concebir, en que nosotros o los otros socialistas tomemos contacto con los dirigentes que han dirigido las movilizaciones. Ellos no tienen programa ni proyecto porque las demandas que ellas se exigen son inmediatistas, como por ejemplo, poner fin al Corte Suprema. Esto no se sabe cómo ni cuándo hacer y si lo hacen es peligroso tener un vacío de poder, la nacionalización de los bancos no establecen un programa definido, etc. Todo esto hace suponer que las luchas reivindicativas son transitorias. Nosotros podemos apoyar enviando compañeros que ayuden en diferentes actividades mediante un experticio.

Nosotros tenemos que traer los frentes de masa al partido o el partido fundirse en ellos, porque mediante su fuerza e imposición podemos crear un frente amplio por el socialismo, eso nos hará crecer y nos permitirá acumular fuerzas para realizar las grandes transformaciones sociales que el pueblo espera.

Hubo temas que quedaron fuera del debate, urge pronunciarse sobre ellos, temas como:

- Sistema de elección, seguiremos aceptando el sistema fraudulento del acarreo o la tradición histórica de elegir nuestro dirigentes nacionales vía congreso, vamos a luchar por una elección universal: un hombre, un voto. Esto requiere estudio, análisis y propuestas.
- Un aspecto importante es referirnos a la discriminación positiva, no con la finalidad de que no exista, sino porque nos planteamos que la discriminación positiva puede darse en diversos aspectos, pudiera ser que se dé discriminación positiva en los trabajadores del Comité Central y se eligen el 50% de obreros, entonces la discriminación positiva es un tema de fondo y es necesario discutirlo.
- La discusión sobre la educación política es un tema que merece ser debatido, porque ello plantean la educación política como capacitación, así tienen 100 jóvenes dirigentes encerrados, pagados por el gobierno para ser adiestrado por subsecretarios, algunos intelectuales que trabajan en las esferas del gobierno, estos le dan una visión romántica de la agenda social del gobierno, ellos son preparados para ser delegados y participar en la conferencia nacional. Nuestra educación política es muy diferente.
- La discusión del carácter del partido es como nos damos políticas para llegar a la democracia. También, debemos replantearnos y resituar la discusión del partido que queremos en el seno partidario y en todas las estructuras del Partido, esta lucha política tenemos que ganarla, es una lucha contra el partido ciudadano o de adherente, pero esto lo haremos con una estrategia con claros objetivos políticos, así si queremos un partido de militantes todos debemos luchar por ese partido de militantes.
- Estos temas son fundamentales y deben ser analizados, debatidos y afinados para marzo, para retomar nuestro trabajo político con fuerza y firmeza.

- Compañeros (as), el día amanece para nosotros con la luminosidad del pensamiento histórico del partido, el pensamiento Allendista y el marxismo, esa luz nos fortalece, como el aliento de nuestros héroes que murieron por el sueño del pueblo. La noche cae para los oportunistas con sus sombras de temor y derrota. Somos herederos de esos sueños , hoy empieza nuestra victoria